

Escala Crítica/Columna diaria

- *Se registraron aspirantes a alcaldía; el lunes confirman
- *En varios municipios habrá competencia por delegados
- *Asegura tricolor que no hay imposiciones, solo acuerdos

Víctor M. Sámano Labastida

EN TABASCO dos son los partidos que se han disputado el poder en Tabasco desde hace por lo menos 15 años, el PRI y el PRD. El PAN, aunque ha obtenido dos alcaldías de las 17 existentes, se mantiene en un lejano tercer lugar. Animados por la exitosa experiencia del 2009 cuando ganaron Balancán y Emiliano Zapata, los panistas esperan mejorar sus registros este año. El PRD, en tanto, ha logrado gobernar 13 de los ayuntamientos; aunque hace tres años perdió sus bastiones más importantes.

En estos días los tres partidos mencionados con mayor presencia electoral en la tierra de uno de los candidatos a la Presidencia, Andrés Manuel López Obrador, están en el proceso de definir candidatos a las presidencias municipales y diputaciones locales. Lo que sucede en esta entidad es relevante, no sólo por la obligada referencia a López Obrador; también porque es un estado en el que aún habiendo alternancia en los municipios, no ha ocurrido en el Ejecutivo estatal.

PRIMERAS REBELIONES

El PRD fue el primer partido que cerró el registro de sus aspirantes, quienes serán sometidos a una serie de encuestas. Varios destacados militantes del PRI decidieron renunciar a su partido y buscar suerte con los solaztequistas, ente ellos tres aspirantes a la alcaldía de Centro con cabecera en Villahermosa: Manuel Rodríguez, ex secretario general del PRI; José Manuel Cruz Castellanos y Humberto de los Santos Bertruy, estos dos últimos ex funcionarios municipales identificados con Evaristo Hernández, uno de los aspirantes a la candidatura al gobierno estatal.

También renunciaron al PRI Fernando Valenzuela Pernas, diputado del PRI y aspirante a la alcaldía de Cárdenas; Angel Solís, ex secretario de Roberto Madrazo y pretendiente de una diputación; otro aspirante a legislador, Ariel Córdova Wilson y el ex alcalde de Macuspana, José Eduardo Roviroso.

Aunque no tienen segura una candidatura en el PRD porque se someterán a una encuesta,

abandonaron su partido porque ahí –dijeron- ya no tenían ninguna oportunidad y, en casos como el de Rodríguez González, había serias diferencias ideológicas y de procedimiento.

FIN DE SEMANA TENSO

CERRADOS los registros anticipadamente en el PRD, aunque aún no definidas las candidaturas porque las encuestas serán a finales de mes, en el tricolor ayer viernes se definieron prácticamente todas las nominaciones a las alcaldías y diputaciones. Aunque faltan formalizarlas en asambleas de delegados.

En reuniones realizadas anoche y en la madrugada, el PRI buscó acordar candidaturas de unidad. Inicialmente pactaron registrar un aspirante para cada municipio, aunque en algunas demarcaciones había hasta 20 o 25 aspirantes. Una pública inconformidad fue la del ex diputado Raúl Lezama Moo, quien anunció su renuncia al tricolor; en tanto que la aspirante a la alcaldía de Huimanguillo, María Estela de la Fuente, aseguró que se registraría aunque ya hubiese “candidato de línea”.

Los nombres que presuntamente habían acordado en el PRI estatal para ser ratificados en sus convenciones de fin de mes son: Centro, Luis Felipe Graham Zapata; Balancán, Pedro Argüello Hernández; Cárdenas, Armando Beltrán Tenorio; Centla, José Ángel Vasconcelos López; Comalcalco, Laurence Rodríguez López y Cunduacán, Rafael Torres Almeida.

Por Emiliano Zapata irá José Armín Marín Sauri; Huimanguillo, Dagoberto Lara Sada; Jalapa, Ovidio Hernández Pérez; Jalpa de Méndez, Ana Beatriz Hernández Peralta; Jonuta, Felipe Torres Arias; Macuspana, Elio Bocanegra Ruiz; Nacajuca, Francisco López Álvarez; Paraíso, Jorge Carrillo Jiménez; Tacotalpa, Pedro Pérez Luciano; Teapa, Elda Llergo Asmitia y Tenosique, Carlos Alberto Vega Celorio.

Sin embargo, públicamente se explicó que había una “recomendación” para postular a los mejor ubicados aunque en varios municipios se registró más de uno. Como en Huimanguillo, donde también se anotaron Carlos León y María Estela de la Fuente; en Zapata igualmente se registraron Manuel Antonio Centeno Velázquez y Mauricio Rosario May. Y así en varias demarcaciones, aunque será hasta el lunes cuando se sepa con certeza quiénes quedaron registrados. Lo mismo que a las diputaciones.

Una reacción cada vez más frecuente, como resultado de la alta competencia de partidos, será la emigración de inconformes hacia otro instituto político. Algo que posiblemente suceda en el PRD cuando a finales de mes se anuncien los resultados de las encuestas.

Acción Nacional, por su parte, tendrá formalmente definidos a sus candidatos el uno de abril.

Para los partidos es importante cómo resuelvan sus candidaturas. Porque en un entorno de alta competencia la unidad y el cuidado para evitar fracturas será determinante en sus posibilidades de triunfo. (vmsamano@yahoo.com.mx)